

Suscripción

Gerona un mes . . . 1 Pta.
 Provincia y resto
 de España Trím. 4 "
 Extranjero " 7'50"
 Número suelto
5 Céntimos

CIUDADANÍA

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

Anuncios, remitidos
 y esuelas
 Precios convencionales
 De los originales firma-
 dos son responsables
 sus autores

AÑO I

OFICINAS:
 Rambla de la Libertad, 33.-GERONA

Viernes, 18 de Noviembre de 1910

Dirección Telegráfica:
 CIUDADANÍA.—GERONA

Núm. 91

Los superficiales

Los oiréis en todas partes, por que hablan siempre; les vereis movedizos é inquietos, un tanto despreocupados. Jamás los encontrareis solos por un camino, contemplando la belleza de un paisaje, ó en una biblioteca, inclinados sobre un libro. No hay fuerza para tanto; he ahí porque van siempre á bandadas los superficiales.

Qué quienes son los superficiales? Son incontables; pero, en honor á la brevedad, discurriremos sobre los más conocidos. Ois una conversación, y notais que las frases salen hechas como de un molde; no os tomeis la molestia de escuchar: no aprenderíais nada; habla un superficial; solo los de su especie pueden soportarlo. Lo mismo da que hable en un sentido que en otro; no dice nada, porque no sabe nada; habla porque cree tener una opinión, y solo recita la que le ha inculcado el periódico de su predilección, ó la que le ha expuesto el vecino.

Cogeis un periódico—ahora todo el mundo funda periódicos y escribe artículos—y si teneis la paciencia de leer el fondo, acabais por perder las ganas hasta de leer: tales son las incongruencias que suele encerrar su prosa detestable. Eso suele ocurrir, y el caso es por demás curioso, leyendo periódicos que se dicen de cultura. El hombre que se dice de cultura—porque aquí todo el mundo lleva su etiqueta—se da cierto tono de superioridad, y poco le falta para que mire á los que no son de su bandada por encima del hombro. El hombre culto, el periódico culto, tienen su lenguaje especial. No es, ciertamente, la expresión más justa, el concepto más elevado, el estilo más brillante; nada de eso. El periódico culto tiene una literatura propia, una literatura de protesta. Un periodista de los que tienen sentido comun habla, por ejemplo, de las excelencias de la República y explica los fundamentos de esa forma de Gobierno racional; el superficial (él se llama á si mismo intelectual) tambien se dice republicano, siempre que esta palabra no signifique nada.

Dice cualquier hombre de firme pensar que, filosóficamente, republicano y católico son términos antagónicos, porque República quiere decir soberanía emanada únicamente del pueblo,

y catolicismo quiere decir soberanía emanada únicamente de Dios, y le sale al paso cualquier superficial indocumentado llamándole sectario é ignorante. Son una plaga semejantes *seudo intelectuales*. Aunque nadie les escuche, ellos siguen hablando, siquiera para demostrar que no pueden aprender. Hubo un tiempo en que esos elementos se dedicaban á la poesía (á lo menos hacian versos), y no molestaban á nadie; hoy habrá que significarles que, para escribir en la prensa, lo primero que se necesita es tener ideas en la cabeza.

Se agita la opinión por las ineficaces procaçidades de la gente nea, y si teneis la desgracia de dar con un periodiquillo de los cultos, en medio de una prosa inextricable, vereis como se ataca á la opinión porque esta no gusta de enfemismos.

Si escriben de literatura—á todo se atreven—se creen superiores porque hablan de la vida. No les preguntéis que es la vida, porque jamás se lo han preguntado á si mismos. Como *Le fat*, de «La Bruyère», el superficial se cree el centro del Universo, no en virtud de un razonamiento científico, que sería de alabar, sino porque su propia pequeñez no distingue más lejos. Para él *la pose* lo estado. Así los vereis melencólicos, unos, (cuando la moda corre) límpios de cara, otros, por el prurito de que no les confudan con el resto de los mortales.

En cuanto á ideas, tienen menos que camisas: pero cambian á menudo. Si logran descubrir algun escritor que, por la forma, parezca decir algo nuevo, ya tienen su ídolo. Todo lo que no sea él no pasa del círculo de lo vulgar; todos los que no le conocen, es que viven en el limbo.

Jóvenes estudiosos, que luchais por tener ideas en la cabeza, huid de los superficiales; apestan. Dejadles solos en sus peñas, alrededor de una mesa de café; allí murmuran del mundo que se agitan.

Como los infusorios.

CHANTECLER.

DEMASIADAS PALABRAS

para una detestable insinuación

Diario de Gerona, terminada ó á punto de terminar su noble y desinteresada misión de amparador del pueblo, en el asunto del empréstito municipal, ha emprendido otra, también á favor de ese mismo pueblo y esta consiste en averiguar por medio de preguntitas intencionadas el por qué de ciertas actitudes que á él se le an-

tojan ambiguas. *Diario de Gerona*, eco siempre de la voz pública... desde hace dos meses, nos tira de la lengua en su editorial del jueves, después de haberlo hecho con *El Norte* el día anterior.

Y así, propicio á convertir en sustancia de malicia cualquier cosa, asegura que no dimos cuenta del mitin verificado el domingo en el Coliseo Imperial, ni de la manifestación, ni del cierre de tiendas. Nosotros quisieramos que el astuto y respetable colega nos digera qué entiende él por no dar cuenta de un mitin, de una manifestación y de un cierre de tiendas, porque ó nuestra memoria es detestablemente mala ó en el número de CIUDADANÍA, del martes próximo pasado, aparecía una reseña de todo aquello, si bien que limitada á lo más esencial porque la dirección de CIUDADANÍA tiene, entre otros defectos capitales, el de no poseer el don de ubi- quidad y el de no poder hacer que los minutos se conviertan en horas, ni los buenos propósitos en realidades.

Tiene además esta dirección otro, si se quiere, defecto de gran monta, y es no querer marchar nunca por la senda que le empujan.

Con la misma nobleza que Ayats, nuestro respetable compañero, expuso en *El Norte* el conflicto surgido entre él y sus consejeros y el propietario, digámoslo así, del periódico, nosotros lo hubieramos hecho también en parecidas circunstancias.

Afortunadamente en CIUDADANÍA ningún concejal republicano ha venido á imponernos su criterio ni ningún individuo del consejo directivo nos ha reeriminado por nuestro proceder. A estos últimos, únicos á quienes nosotros tenemos el deber de dar explicaciones, estamos dispuestos á dárselas en público y en privado si nos las pidieren.

La cuestión de los proyectos municipales no afecta en nada al credo del partido y la actitud de éste se fijó claramente en las páginas de CIUDADANÍA desde un principio.

Lo que hay es que nadie quiere acordarse en lo que no le conviene y el *Diario* es el primero, cuando la verdad le impone, en confesar que no nos lee—hay precedentes. La armonía de los republicanos gerundenses está cimentada en algo más que el capricho ó el interés personal de unos cuantos pescadores en aguas reueltas.

El partido republicano es bastante serio para no hacer cuestión de doctrina un asunto puramente administrativo, respecto al que cabe opinar según la conciencia de cada cual, y el director de CIUDADANÍA es lo bastante independiente y tiene su historia de modesto escritor suficientemente limpia para afrontar la mala dicencia. Además ama al pueblo y por amor á este pueblo, facil á la sugestión, no quiere agitarle con palabras huera ni con afectismos de mala ley ni con insinceridades perjudiciales para su futura educación cívica.

Estamos dispuestos á hablar al pueblo y le hablaremos cuando nuestra voz pueda ser escuchada serenamente y entonces se verá nuestra corrección en este asunto y el por qué no extremamos nuestros ataques y guar-

damos el respeto debido á todos, puesto que todos lo merecian.

Esto es cuanto pedimos responder á *Diario de Gerona*, y más que por responderle á él conste que lo hacemos en descargo de ciertas veladas acusaciones que corren por ahí y que nuestros enemigos no hacen más que recoger con fruición.

Para alegría nuestra nos basta con un hombre de conciencia que nos comprenda y para propia satisfacción nos pasamos sin ninguno.

Vendemos nuestro tiempo y nuestro trabajo, nunca nuestra pluma.

P. BERTRANA.

Ecos de la prensa

Proyecto de Ejército voluntario

Barcelona, Noviembre de 1910.
 Sr. Director de *El Radical*.

Muy señor nuestro y de nuestra consideración más distinguido: Los que suscriben, padres de familia, con ocasión de la discusión del servicio militar obligatorio, entienden por deberes de patriotismo exponer á las Cámaras y á la opinión pública en general, un proyecto que tienen el gusto de incluirle para su publicación, esperando de su patriotismo de publicidad al mismo, tanto para dar satisfacción á la gran masa de ciudadanos que como nosotros piensan, como para llevar al terreno de la discusión pública y parlamentaria cuál de ambos es más beneficioso á los intereses nacionales.

No dudando vernos complacidos, ofrecen á usted el testimonio de su consideración más distinguida estos seguros servidores que besan su mano, *Ramón Pañella, José Mallart, Luis Oriach, Antonio Junyent, Antonio Garsón, Pedro Riera, Ramón Taxonera, Ramón Llastarri, Eduardo Monfort, Abelardo Cots, Juan Arbat, Rafael Malas, Miquel Valls y Francisco Alavedra*.

Domicilio de la Comisión: D. Luis Oriach. Claris, 117, 1.º, 1.ª

Se anuncia para breve plazo la votación del proyecto del servicio militar obligatorio, que de convertirse en ley, si bien en principio iguala clases sociales, en la práctica, á juicio de muchos, no resultaría, toda vez que no faltarían medios para favorecer á las mismas, y al propio tiempo, ¿qué ganaría el hijo del pobre por ingresar en filas del rico? Nada.

Hay muchos pareceres respecto al particular, coincidiendo, en general, la preferencia al servicio voluntario, encontrando únicamente como inconveniente á éste la suma que importaría su sostenimiento.

Con la cantidad que resulta del adjunto estado, seguramente se resolvería tan importantísimo asunto, que, por su carácter, no solamente origina muchísimas lágrimas en las familias, sino también perjuicios en el curso de las carreras, oficios y otros, por cuyas razones no dejaría de ser sumamente reducido el sacrificio que debería hacer cada vecino ó familia, tratándose de semejante fin.

Aproximadamente, se dice que la nación española contiene 20 millones de habitantes, que á razón de cuatro habitantes forma un promedio de cinco millones de vecinos, que divididos en ocho clases ó más, en relación con su renta, alquiler, sueldo y jornales, podrían contribuir anualmente bajo la siguiente escala:

250.000 vecinos nada, en concepto de asilados.	
1.000.000, á 1 pta., 1.000.000 de pta.	
1.000.000, á 2 id., 2.000.000 id.	
500.000, á 7 id., 3.500.000 id.	
500.000, á 20 id., 10.000.000 id.	
500.000, á 30 id., 15.000.000 id.	
500.000, á 45 id., 22.500.000 id.	
500.000, á 70 id., 35.000.000 id.	
250.000, á 150 id., 37.500.000 id.	
Total: 5.000.000 vecinos, 126.500.000 pesetas.	

Dicha suma permitiría, á razón de 3,50 pesetas diarias, ó sean 1.277,50 pesetas anuales por individuo, un cuerpo de ejército de 99.000 hombres, de un resultado más práctico que el actual y el obligatorio.

Ahora bien; como se economizaría el presupuesto de Guerra existente destinado á los gastos originados por la clase de tropa de que se trata, y como en los establecimientos penales también resultarían más reducidos los gastos, en razón á que el servicio voluntario retituido con la cantidad expresada sin duda restaría infinidad de sumarios pudiéndose destinar, sin otro sacrificio para la nación, las cantidades economizadas procedentes de los dos referidos conceptos, á material de guerra, fortificaciones y otros del mismo ramo.

También podrían crearse batallones disciplinarios sin sueldo; pero entendiéndose que además de su manutención, procurarles mucha instrucción y educación, á fin de corregir á jóvenes que por ciertas circunstancias siguen una vida llena de peligros que les conducen irremisiblemente á terminar en la cárcel, y con toda seguridad, después de haber militado en dichos batallones sufriendo condena, en lugar de otro establecimiento correccional, pasarían á ser voluntarios, llegando tal vez algunos de ellos, en lugar de tener su fin en un presidio, á obtener elevada graduación en el Ejército.

Lo que debería ser obligatorio es la instrucción militar para todos los españoles.

Academia Politécnica

GERUNDENSE

AVISO

Desde el día 15 empezaron las clases nocturnas á las 7 de la noche, la de adultas en los bajos de la casa núm. 18, de la calle del Carmen, y la de adultos á las 7 y media, en el salón de fiestas de la Unión Republicana de esta capital.

Dado el carácter gratuito de estas clases, se advierte que el material deberán procurárselo los alumnos.

Cuanto deseen asistir, pueden inscribirse en la Conserjería de la mencionada Sociedad.

La Junta